

EL MONTE PANO

SEMANARIO DE NOTICIAS, AVISOS É INTERESES MATERIALES.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.
EN JACA.. 1 peseta trimestre.
FUERA DE LA LOCALIDAD.. 2'50 id semestre.

SE PUBLICA LOS JUEVES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor. 31.

Núm. 15.

LA EDUCACION COLEGIO Y CASA-PENSION para alumnos de 1.^a y 2.^a enseñanza

dirigido por

D. MARIANO BARA Y SANZ

MAESTRO NORMAL, BACHILLER EN ARTES Y 2.^o MAESTRO
INTERINO DE LA ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE
MAESTROS DE ESTA PROVINCIA.

Calle de S. Justo y Pastor, núm. 4.—HUESCA.

Se admiten internos, medio-pensionistas, permanentes y externos. Las tareas darán principio el 1.^o del próximo Setiembre.

Para más por menores véase el Reglamento del Colegio que su director remitirá gratis al que lo desee.

Jaca 26 de Agosto de 1886.

ORDENANZAS MUNICIPALES V.

ADULTERACIONES.

En una de las infinitas casas de huéspedes que hay en la villa y corte de Madrid, y bajo la tutela y cuidado de una patrona acartonada, sobrada en cumplimientos y algo corta en los platillos, se reunieron el año último tres estudiantes naturales de Escatron, Zaragoza y Vallecas, que con el título de bachiller en filosofía, rollado y envuelto en siete papeles, iban á matricularse en las facultades de Leyes, Farmacia y Medicina. Como si fueran conocidos y antiguos camaradas, despues de la comida principiaron á contarse mutuamente su vida y milagros, resultando, que el natural de Escatron, llamado Justo era hijo de un gran fabricante de licores: Enrique de Zaragoza procedía de un molendor de chocolate, y Carlos de Vallecas de un panadero. Los tres convinieron igualmente en que les apataba el oficio de sus padres, y habian preferido seguir carrera para salir de la humillante esfera de artesanos. Como buenos bachilleres hablaban más que la Cotorra encargada de referir su conversacion á los lectores, y despues que apuraron la materia del viaje, carreras, aspiraciones y grandes proyectos, principiaron á zaherirse por estar algo faltos de educacion, y el derecho de defensa les llevó á decir cuanto sabian de la profesion de sus adversarios.

—Bien puede darte carrera tu padre, llegó á echar en cara Enrique á Justo.

—¿Por qué lo dices?

—Porque la elavoracion de licores es hoy el gran negocio, artístico y comercial. Artículo de general consumo hasta por el sexo femenino, y si es verdad todo lo que se dice debe ser un oficio muy lucrativo.

—¿Y qué es lo que se dice?

—Nada... era lo del ojo y lo llevaba en la mano.

—No autorizo las reticencias: te exijo explicaciones.

Enrique. Pues hablando aquí en confianza y sin que salga de entre nosotros te diré, que segun tengo oido á mi abuelo, que es muy observador y amante de los libros, la mayoría de

los licores que se expenden están hechos con un alcohol que viene de Alemania sacado de la patata, de la cotufa, de la remolacha y hasta de los trapos viejos.

Carlos. Magnífico; y si esos trapos llevan seres vivientes de los que no se quitan el escapulario, no hay duda que ese alcohol tendrá un gusto muy sabroso.

Justo. Yo os aseguro que todo licor que sale de mi pueblo está fabricado con alcohol de uvas, de los escobajos y del orujo.

Enrique. Eso es imposible; aunque en tu pueblo hubiera viñedo hasta encima de las campanas de la torre, no produciria el alcohol necesario para el anís que en España y el extranjero se vende como de Escatron.

Justo. Tened en cuenta que ni toda la uva que empleamos para extraer el alcohol se cria en mi pueblo, ni todo el anís que se vende como fabricado allí es legitimo, pues la mayor parte es falsificado.

Carlos. ¿Y vosotros no lo adulterais?

Justo. Nunca.

Enrique. Eso cuéntalo á tu abuela que será del siglo pasado; los que hemos nacido en este sabemos, que Alemania nos manda aguardiente de granos, Austria de ciruelas, Florencia de madroños, Viena de remolacha, Illiria de maíz, Berbería de higos, la Argelia de dátiles, y por último recibimos tambien el de zanahoria que es el mejor y del que hacemos gran consumo, inventado por el célebre químico Auber de Breslau. No querrás afirmar que todos estos alcoholes que en gran cantidad entran en España se emplean en dar friegas á las pantorillas y en fabricar barnices.

Justo. Repito que ninguno de esos alcoholes entra en mi pueblo.

Enrique. Entendido, y por no insistir os diré que los licores que más me gustan en los nombres, porque yo ninguno pruebo, son los llamados lágrimas de contribuyente, delicias del mandarin, licor de angélica, suspiros de amor, espíritu de la alegría y canto de ángeles.

Carlos. Todo eso es música celestial.

Enrique. No, la música celestial se prepara con semillas de angélica, corvi coriandro, hinojo, cortezas de naranja y alcohol.

Carlos. Pues esa música celestial, como todos los demás licores, sirven solo para acortar la vida.

Justo. No estais en lo cierto. Los alcoholes obran sobre la economía animal de un modo enérgico. Mezclados con agua estimulan las paredes del estómago, y activan las secreciones de las membranas. Las facultades mentales se exaltan, el espíritu se aviva y el pensamiento se sublima. Engendran en el hombre la alegría y le hacen olvidar los sinsabores de la vida. Facilitan la coccion de manjares indigestos, confortan el sistema nervioso y comunican calor á toda la naturaleza.

Enrique. Gran apologista eres de las bebidas espirituosas, y nos haces presumir que vienes pensionado por los licoristas de tu pueblo para propagar su industria en la corte. Siempre el alfarero alaba sus ollas.

Carlos. Pero no hay buena olla con agua sola.

Enrique. Ni buena ni mala; pero hablar de agua á un licorista es como nombrar la sogá en casa del ahorcado. Yo que soy imparcial y que he estudiado la materia en los libros de mi abuelo, puedo asegurar con muy buenos autores, que las bebidas adulteradas son siempre perjudiciales á la salud, y hasta las legítimas y elaboradas con alcohol de vino y sin mezclar las sustancias nocivas causan los efectos siguientes. Introducido el alcohol en el estómago, puro de cuarenta grados, produce un envenenamiento igual al de las sustancias corrosivas; su accion inflamatoria sobre el estómago conduce á la esquimosis, las infiltraciones pasivas, la gangrena, las combulsiones de la pupila, etc. cuyos funestos efectos pueden terminar con la muerte. Cuando se las aplica á la debilidad, si esta es aparente y no patológica, las consecuencias son tristes é irreparables. Si se toma la bebida en ayunas, en vez de estimular las funciones del estómago, las debilita, y comunicándose esta á las visceras circunvecinas, la naturaleza enferma y no avisa hasta que la gravedad hace ya inútiles los auxilios de la ciencia. Añadamos que, para hacer viejos los alcoholes les mezclan alcali volátil ó amoniaco líquido, que es sumamente nocivo para la salud.

Carlos. A propósito; recuerdo haber oido contar á un tio mio lo que sucedió en el pueblo al señor Frasquito Fuertes. Este era muy aficionado á matar el gusano por las mañanas con la copa del anís, que repetía á las once, por la tarde y al acostarse. Llegó á enfermar á causa del vicio y el doctor previno á su mujer que peligraba su vida sino suprimia la bebida blanca. Manuela, que así se llamaba su consorte, le advirtió durante la comida la prescripcion facultativa, y el bueno de Frasquito la dijo: «Mira trae anís.—¿Vas á beber?—no, mujer, tráelo.» Manuela le presentó la botella y la copa, y llenando esta el Fuertes, y congiéndola en la mano, preguntó á su mujer: «¿Con qué dice el médico que si vuelvo á beber anís moriré?—Si, Paco, me lo ha asegurado.—Pues, á Dios, Manuela,» y se la bebió.

—¿Y se murió? preguntaron á la vez Enrique y Justo.

Carlos. No en aquella ocasion; pero como continuó bebiendo con frecuencia, solo vivió ocho dias, y habiendo hecho la autopsia al cadáver, encontraron que tenia la garganta, el estómago y los intestinos, tan negro todo como el caño de una chimenea de labrador.

Justo. No beberia anís de mi pueblo.

Enrique. Si el anís de Escatron deja los intestinos blancos.

Justo. Si no los deja blancos, los limpia.

Enrique. De lo bueno.

Basta, exclamó Carlos, y dirigiéndose á Enrique añadió; vamos que en todas partes se ensucia el agua.

Enrique. ¿Qué quieres decir con eso?

Carlos. Nada por hoy: quedamos emplazados para ocuparnos otro dia de las adulteraciones del chocolate.

Enrique. Y del pan.

Todo se andará.

LA COTORRA.

CRÓNICA LOCAL.

De regreso de su pueblo natal de Jasa donde ha hecho su escursión veraniega, ha pasado á Zaragoza el conocido comerciante D. Gerónimo Gil y Garcia con su amable y simpática señora Doña Felisa Quiñones, á quienes hemos tenido el gusto de saludar afectuosamente.

Con motivo de celebrar mañana la Iglesia la festividad de San José de Calasanz, el colegio de Escuelas Pías de esta ciudad, obsequiará á su santo fundador con los siguientes solemnnes cultos.

Hoy á las cinco y media de la tarde habrá completas, salve y gozos durante los cuales se dará á adorar la reliquia del santo aragonés. Mañana, día 27, á las diez y media de la misma, Misa solemne cantada por la capilla de la Catedral, en la que oficiará el M. I. señor Canónigo Magistral, con sermón á cargo del M. I. señor don Diego Fernandez canónigo de la misma. El mismo día por la tarde á las cinco y media, rosario solemne con salve y gozos.

Los días 8, 9 y 10 del próximo Setiembre, se celebrará en Berdun la feria anual que se espera esté muy concurrida.

Nuestro respetable y queridísimo amigo D. Joaquin Gil Berges acompañado de su simpático sobrino, se encuentra en su pueblo natal Jasa con objeto de pasar algunos días entre su apreciable familia despues de haber permanecido una corta temporada en la costa de Fuenterrabía donde ha experimentado alivio su salud quebrantada, efecto del ímprobo trabajo que le proporciona su acreditado bufete.

En los primeros días del mes próximo, regresará á Zaragoza el ilustre jurisconsulto á quien felicitamos cordialmente por su relativa mejoría, en cuya capital le llaman ocupaciones apremiantes, razon por la cual será muy breve su estancia entre sus paisanos.

Tambien se encuentra en la villa de Hecho el ilustrado Director de la Escuela Normal de maestros de Huesca D. Mariano Bara, amigo particular nuestro, en cuya villa permanecerá algun tiempo para reponerse de su salud bastante resentida á quien deseamos vivamente el alivio á sus dolencias.

La abundante lluvia con que han sido beneficiados nuestros campos en estos últimos días han venido á calmar las zozobras de los labradores que, por la pertinaz sequía experimentada durante el verano, temian la completa pérdida de la cosecha de legumbres y patatas muy importante en este país principalmente para las clases menos acomodadas.

Ha sido nombrado conductor de la correspondencia de Biescas á Yosa de Sobremonte, D. Antonio Fanlo Bara que desempeñaba dicho cargo con carácter provisional.

En la Comisaria de guerra de esta plaza, se celebrará el día 7 de Setiembre la subasta para contratar por un año el aceite, carbon, esparto y paja larga necesarios con destino á las fuerzas militares aquí acantonadas.

Las compañías de los ferrocarriles han prorrogado hasta el día 5 de Setiembre próximo el plazo para admitir los objetos que se destinan á la Exposición Aragonesa con la rebaja del 50 por 100 del precio de su transporte.

CORREO.

DESDE SALVATIERRA.

Sr. Director de EL MONTE PANO.

Muy señor mio y amigo: Orhi colocado en el meridiano de Ochogavía, en la misma línea divisoria entre España y la vecina República y no próximo á Boneesvalles, como equivocadamente se dice en mi última, á cuyo punto corresponde el pico Orzanzurrieta, estacion que con la anterior, la Iga de Monreal, Santo Domingo, Uruel, Anié ó Añarra y Virgen de la Peña, forman una agrupación ó red de estudios, llegó á esta última, enclavada en el término municipal de Salvatierra, el cariñoso y afable cuanto ilustrado joven, capitán de ingenieros D. Antonio Los-Arcos, jefe de la 3.ª brigada de triangulación geodesica de 1.º orden.

Era nuestro huésped, nuestro antiguo amigo, casi nuestro paisano, pues es navarro, hijo de Sangüesa, población con quien tenemos diarias transacciones y por ende amistades y muchas relaciones de familia, y estábamos por tanto obligados á visitarle y ofrecernos con cuanto nos conceptuase útiles.

A-í lo hicimos el día 11 en compañía de otros dos amigos, con un viento norte, que segun nos iban elevando, llegó

á hacerse tan intenso el frio, que desprovistos de todo abrigo fiados en la época que atravesamos, hubimos de pagar nuestra imprevisión tiritando y casi yertos; pero gracias á que los soldados ya se disponian á cocer su rancho en bien caldeado: hogares, pudimos pronto reanimar nuestros ateridos miembros.

Avisado el Sr. Los-Arcos, que aun estaba en cama (eran las 6 de la mañana), de nuestra llegada; aunque nos dió aviso de pasar á su habitación desde luego, preferimos, en tanto él se vestía y aseaba, reconocer nuestras alforjas, eligiendo entre las vitualias las más apropósito para disponer pronto el almuerzo á la española. Una azucarada sopa de leche, que nos proporcionaron los pastores que allí apacientan numerosos rebaños, un abundante frito de entrañas de cordero con galletas y frutas para postre y aromático caracolillo fué lo que se dispuso, y con todo este mensaje culinario cual avalancha peneiramos en el cuarto de nuestro amigo y tras fuertes apretones y afectuosos saludos, comenzó el banquete que duró pocos minutos. Todos éramos jóvenes y nada teníamos de inapetentes y anémicos.

En esta como en las otras comidas que dispusimos para las doce y cinco de la tarde, de la bien provista despensa del capitán, reforzada con nuestro convoy, *engullimos* como pudiera apetecer el más obsequioso é importuno antífrion.

A las ocho salimos á ver el teodolito colocado sobre maciza pilastra de ladrillo, y guardado por sólida tienda *ad hoc*, y si nada podíamos entender de su complicado mecanismo, pudimos con sus poderosas lentes traer casi á nuestros piés, invertidas como prestando vasallaje á nosotros soberanos en la elevada cúspide, la infinidad de siluetas encerradas en tan estenso horizonte.

Dejamos el instrumento montado y en nivel, dispuesto para cuando el galante Febo quisiera herir con sus guinos el eliotiopo colocado en Uruel, encargado de reflejar sus rayos. Por fortuna debería estar ocupado en auxiliar algun otro *artífice geodesta*; porque en todo el día no nos dejó ver su rubicunda faz; y todos libres, despues de algunos ejercicios gimnásticos, saltando breñas, subiendo y bajando cuevas, tirando la barra, etc. comenzamos una animada partida de tresillo, donde se jugó al céntimo por mi iniciativa en armonia con lo exhausto de mi bolsillo; más en cambio el amor propio, ese roedor gusanillo hizo gran cosecha, siempre si entre epigramas humorísticos y la mayor cordialidad, que solo acabaron con nuestro regreso á Salvatierra. Aquí esperamos á nuestro amigo, que al dirigirse á Uruel con su ayudante y 20 soldados que le acompañan y auxilian, quiere pagar aunque á lo médico nuestra visita; y sin duda alguna para cuando EL MONTE PANO pueda publicar esta, ya el señor Los-Arcos de paso por Jaca habrá acampado en Uruel, continuando la determinación entre vértices de 1.º orden. No hay duda que cuando el mapa de España, á cuya formación se encaminan estos trabajos, se haya terminado será una obra acabada, de lo mejor en su género.

Para terminar: Hallámonos admirando el mecanismo del teodolito, cuando á todos hizo gracia la devoción, el estado contemplativo y la abstracción con que un niño de siete años, allí presente, fijaba su mirada en el aparato, que por lo que se deduce de sus posteriores contestaciones á preguntas que le dirigimos, creía en su inocente discurrir destinado á señalar futuras variaciones atmosféricas, como datos esenciales para la formación de calendarios ó almanaques. Conocimos que aquella ocupación del capitán, le interesaba y hasta su animado rostro parecía decirnos la apetecia y envi diaba; y nos ocurrió preguntarle:—¿Qué querrias tu ser?—El niño contestó sin titubear.—Querria ser *pornostiquero*.—¿Y para qué querrias ser de ese oficio? le replicamos.—Para poner tres domingos á la semana.

Suyo es como siempre.

MENOSI BARCOES.

16 de Agosto da 1886.

CROQUIS MADRILEÑOS.

LA BIBLIOTECA NACIONAL.—HIDRÓFOBOS É INOCULADOS.—EXPOSICION DE GATOS.

Desde hace unos cuantos días la prensa viene lamentándose de que durante todo el mes actual se halla cerrada la Biblioteca Nacional y privado por ende el público de utilizar los tesoros bibliográficos que en la misma se conservan.

—No está cerrada, —contesta de oficio el jefe de la misma, —no está más que entornada; y en prueba de ello que asisten hoy á sus salas el académico A, el ex-ministro B, el procer C y el magnate D.

Esto ya es algo; pero el público hubiera quedado más convencido y mejor impresionado, si en lugar de citarse á dichos personajes (que aquí en España suelen tener bula para todo), hubieran sido citados unos cuantos pobres de los que necesitan prepararse para los exámenes de Setiembre ó de los que ganan la vida haciendo copias de libros ó documentos raros.

—Por lo demás, —sigue diciendo la nota oficial ú oficiosa, —la clausura de la Biblioteca durante el mes de Agosto obedece á la necesidad de limpiar los libros que se custodian en la misma.

Muy digna de respeto es semejante limpieza, pero una objeción se ocurre desde luego: En las demás Bibliotecas donde no hay vacaciones ¿No se limpian nunca los libros? ¿No hay polvo en el extranjero? Por otra parte, ¿no podrían utilizarse para la limpieza algunos de los muchísimos días que se consagran al descanso en la Biblioteca? ¿No podría limpiarse algo en las diez y nueve horas que en cada día está cerrada?

Téngase en cuenta que la Biblioteca está cerrada treinta días para la limpieza, otros treinta para estero y desestero, 52 domingos y acaso otros tantos días entre fiestas de precepto, galas, fiestas nacionales, época electoral etc. etc. El resto del año recibe al público durante cinco horas, de las que se pierde una en la busca de los libros, que casi nunca se suelen encontrar.

Entre estos últimos deben citarse preferentemente los que suelen ser de mayor necesidad, todos los folletos que reflejan el movimiento moderno en letras, ciencias, artes é industria; todos los documentos políticos, todas las hojas sueltas... Hace unos veinte años que un celoso funcionario se consagró á reunir todo esto, logrando llevar á la Biblioteca un verdadero tesoro que bajo la denominación de *varios* había de prestar grandísimo servicio al público; despues se consagró á la clasificación y catalogación y aquí se detuvo la obra y de aquí no ha pasado: ni hay medio de saber lo que en las colecciones de *varios* existe ni mucho menos puede utilizarlo el lector. Todo lo que necesite consultar alguna obra de pocas páginas tiene que renunciar á ello, al menos en la Biblioteca Nacional.

Los males orgánicos de esta no descansan exclusiva mente, como sus defensores pretenden, en lo exiguo del local, sino en la organización de su servicio, en la incuria de los funcionarios públicos de España, en la falta de recursos para encuadraciones, alumbrado y otros servicios auxiliares y en esa funesta costumbre de considerar como un importuno al contribuyente, cuando acude, ejercitando su derecho, á molestar en su olímpica holganza á cuantos viven de la nómina y, llamándose funcionarios públicos, no ejercen otra función que la de esperar la hora de la comida mientras hacen la digestión del almuerzo.

En el espacio de brevísimos días han fallecido en nuestra patria dos individuos de los que, mordidos por perros hidrófobos, fueron á Paris á ser sometidos al procedimiento de Mr. Pasteur.

Y, segun testimonio facultativo, han muerto con todos los síntomas de la terrible enfermedad.

Esto hace pensar en la verdadera eficacia del procedimiento, pues hasta aquí venia asegurándose que era infalible. ¿Consistirá en que la inoculación rábica solo sirva para los franceses, así como la colerígena, practicada por nuestro licenciado Ferran haya sido á España tan eficaz, segun libros, discursos, estadísticas y haga sonreír desdeñosamente á los franceses?

Misterios de la ciencia que sólo observaciones muy repetidas pueden aclarar, siempre que los observadores no sean como el célebre médico de la Mancha durante la primera invasión colérica. Fué este á visitar á un cerrajero atacado de la epidemia, y tal debió verle que no le recetó nada, conceptuando que habria de morir enseguida; pero al día siguiente se lo encontró en la calle bueno y sano.

—Qué has hecho para semejante mejoría? le preguntó.

—Pues, comirme una ensalada de pepinos

El médico no aventuró la más leve objeción; pero apuntó en su cartera:

Contra el cólera: Ricipe, ensalada de pepinos.

Llamado el mismo día para asistir otro caso, el de un sastre que acababa de ser atacado, le propuso desde luego la ensaladita y el infeliz se marchó por la posta á la eternidad. Entonces el médico, sacando nuevamente su cartera, añadió á su primer apunte:

Eficacísimo para los cerrajeros: mortal para los sastres.

El doctor Pasteur al tener noticia por el alcalde de Reus del término funesto del guardia civil asistido por él, le ha telegrafiado en estos términos:

«Paris. 18. — Imposible expliquer cas du Guardia Ribes: cirise details.»

Veremos si con estos detalles puede aclararse un poco más la eficacia de la inoculación y no sufre detrimento la fama de Mr Pasteur

Por el pronto, el ir á ser tratados por él en Paris se ha puesto de moda, hasta el punto de que no cesan de llamar á la campanilla en nuestro consulado de Paris españoles que acuden á recibir socorros por haber sufrido mordeduras de perros rabiosos. A juzgar por su número, aquí en España han debido rabiarse todos los perros y morder cada uno de ellos á un ciento de personas. El consulado en vista de esto, se ha encontrado en la dolorosa necesidad de exijir que todos los que piden socorros lleven certificados del punto de origen para que no pueda verificarse un nuevo timo: el timo de la hidrofobia.

En un principio se creyó bastante hacer que los peticionarios enseñaran sus heridas, pero pronto se convenció el agente consular de que aquellos eran muy capaces de morderse los unos á los otros para estar en condiciones de obtener el socorro. Además que ¿quién no puede enseñar alguna herida sin que sea efecto de la mordedura de un perro? ¿Acaso no hay ya suergas en el mundo? ¿No hemos visto aquí en Madrid que un autor arrancó á otro un labio de un mordisco y que recientemente una mujer, en ríña con otra y utilizando los dientes se llevó una oreja de su contrincante?

Nada: el sistema de los certificados es mucho mejor, siempre que estos se faciliten con oportunidad, pues, de expedirse á la española, con años de retraso, despues de la formación de interminables expedientes, diria y con mucha razón Mr. Pasteur

—Hombre! Desde hace cinco años en que fué V. mordido y viene ahora...

—Ya ve usted, carezco de influencia y no he podido hacer que despachen antes mi asunto.

—Qué es usted?

—Cesante, señor Doctor, cesante.

—Cesante y mordido de cinco años... Para V. es inútil mi ciencia, pues V. debe ser inmortal.

Una nueva curiosa exposición se prepara en la capital de la República vecina: una exposición de gatos.

En ella, segun informes, se darán medallas, accésits, diplomas y aun algunos premios en metálico. No es dudoso, por lo tanto, que los gatos de la nación vecina se expondrán más ó menos espontáneamente á la curiosidad del público y que el értamen será brillantísimo.

Gatos blancos de Angola, gatos negros de fina y lustrosa piel, gatos de gran tamaño, gatos atigrados, gatos microscó-

picos, todas las variedades, todas las razas, todas las especies de animales domésticos y aun del montés figurarán en el gran certámen de París, para vergüenza de los que por su escasa belleza ó por lo ordinario de su clase no puedan competir con aquellos.

Es de suponer que, dado lo ariscos que suelen ser los gatos tengan que ser expuestos en jaulas y que aquella prision determine un concierto de maullidos capaz de conmover el ánimo más sereno. Esto facilitaría también el que los ratones pudieran pasearse impunemente por el local de dicha exposición.

Y cuantas pasiones originará el certámen entre los gatos expuestos! Qué de miradas incendiarias se cambiarán de jaula á jaula entre el gatazo pardo de la portera y la gata criada en aristocráticos salones, que duerme sobre cojines de seda y come pechugas de ave, mientras que aquel tiene que alimentarse con la prosaica cosilla! Qué orgullo el de los premiados! Qué desencanto el de los preteridos!

Gato habrá que al ver acercarse un jurado á su jaula utilizará la circunstancia de ser aquel miope para darle un terrible arañazo que le deje memoria de la exposición.

Por punto general, los gatos no serán consultados acerca de si deben ser expuestos ó no: el sufragio universal sería probablemente adverso á los dueños que por darse tono ó conquistar premios, intentasen conducirlos al local de la exposición.

El gato no gusta del mundanal ruido ni de los triunfos brillantes: encerrado en sus costumbres egoistas prefiere que le dejen continuar su vida regalada, que ocupa en dormir y en comer, y cuya normalidad sólo interrumpe el maullido de la gata que, recorriendo los tejados, parece que le llama con acento lastimero. Merodear por donde haya comestibles, estropear todo lo que pueda y descansar de sus fechorías del modo más cómodo posible: hè aquí su ideal. Todo lo que trastorne semejante método de vida es hacérsela menos grata.

Y, lo que ellos dirán:

—Qué pedazo de corazón me engullo con que mi amo obtenga una medalla de plata? Qué mayor bienestar adquiero con esas distinciones por que suelen pelearse los hombres y que tan poco son y tan poco significan? Quién se acuerda hoy de los héroes de *La Gatomaquia* de Lope?

Estar expuestos horas y horas á la necia curiosidad del público, exponernos á que algun gracioso nos hostigue haciéndonos ¡fu! .. ó á que algun muchacho nos pinche con un palo hallándonos imposibilitados de toda defensa; ver suelto á nuestro enemigo el perro, y consentir que nos ladre sin poderle peinar las orejas... Todo esto es superior á nuestra paciencia y si no fuera por perder nuestro acomodo actual, lo procedente sería escaparnos de casa antes de que nos enganchen y nos lleven á la exposición.

Pero las reflexiones de Micifuz no serán seguidas de nin-

gun arranque de independencia. El gato nace, vive y muere en la esclavitud; todo el cambio está en el tamaño de la jaula, siendo seguro que á los pocos días de su nueva vida se lavarán y peinarán aunque el público les contemple, y que alguno bostezará á sus anchas como si quisiera decir con aquel signo de aburrimiento

—¡Pero, cuantas extravagancias haceis vosotros los hombres!

M. OSSORIO Y BERNARD.

23 Agosto 1886.

NOTICIAS GENERALES.

—Por hallarse en malas condiciones para el consumo, el revisor veterinario municipal de servicio en la estación del Norte de Madrid ha inutilizado desde el 1.º de Junio hasta la fecha los artículos siguientes: 3.482 kilogramos de pescado, 235 litros de leche, 107 gallinas, un ciervo y dos jamones sin sello de reconocimiento, y el de las Delicias, don Cesáreo de Laburu, ha inutilizado ocho reses lanares y 56 gallinas por sus malas condiciones.

—En extremo curiosos son los regalos que han hecho á la *Fragosa* en la última corrida que toreó en Cadiz.

Dice así un periodico de aquella localidad:

«Los regalos fueron muy significativos. Hubo quien, apreciando el verdadero mérito, la obsequió con un lindo abanico; hubo quien, creyendo que la mujer solo debe dedicarse á las ocupaciones domésticas, le envió en vistoso estuche de cartón granate un manojo de estropajo, una escoba de mano y hasta una barra de jabón, y quien le entregó una caja de guantes de última novedad.»

—De Belgica anuncian la fabricacion de camisas especiales para los miembros de los orfeones. En los puños están impresos diversos trozos de orquesta para flauta, clarinete, cornetin, y, en una palabra, para todos los instrumentos.

Los periódicos en que leemos la noticia, dicen que la estampacion está bien hecha y resiste perfectamente el lavado; pero se han olvidado de dar el nombre del fabricante ó lo omiten de propósito por sospechas de que se trate de un reclamo. Por lo pronto, se sabe que el industrial tiene 100.000 camisas disponibles.

La noticia sería buena de confirmarse, porque los orfeones pecan de poca variedad. Para cuando el in-

vento esté extendido, no será mucho pedir que cambien los músicos de programa con la misma facilidad que de camisa.

En este siglo se van á inventar camisas para todo. —Habiendo pedido á la Santa Sede muchos reverendos Prelados concediera para sus respectivas Diócesis otra indulgencia de 300 días de perdon á los fieles que con verdadera devoción dijieran la letanía del Santo Nombre de Jesús, la Santidad de Leon XIII ha accedido á la súplica de esos señores Obispos, concediendo el beneficio de esta gracia espiritual á toda la Iglesia Católica, á fin de que por este medio se multiplique y aumente el culto al adorable Nombre de Jesús, y disminuya el número de los blasfemos é impíos.

Las gaseosas refrescantes aromáticas de Armisén, premiadas en la Exposición aragonesa, son preferidas hace diez años por el público que ha sabido apreciar con el uso la superioridad de éstas sobre todas las similares. Se venden en paquetes para doce vasos, á un real, y en cajitas elegantes con aromas especiales, á dos reales. en la farmacia de *Armisén*, plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias y droguerías.

En Jaca, farmacia de Garcia.

IMPRENTA DE RUFINO ABAD.

SIRVIENTA:—En el pueblo de Cenarbe hay una jóven que desea servir en una de las estaciones balnearias del Cantábrico. Dará informes de ella don Antonio Belio, de Canfranc.

PERDIDA.—De los montes de Ansó se ha extraviado una vaca de tres años con su cria, las dos royas: la vaca lleva en su anca derecha una marca parecida á un 4. La persona que las haya recogido, puede dirigirse á D. Alejandro Gaston, de aquella villa.

VENTA:—El día 2 de Setiembre á las doce del mismo se procederá á la venta en pública subasta, ante el notario D. Miguel Ipas, de la casa núm. 37, de la calle Mayor.

ANUNCIOS.

comunicados y remitidos,
a precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

ANUNCIOS.

comunicados y remitidos,
a precios convencionales.

VENTA DE CERA

AL POR MAYOR Y MENOR,

De superior calidad á 7 y 1¼ reales libra.

Se ceden hachas y velas á la merma para procesiones y entierros, y se admiten los residuos ó desperdicios de cera.

Comercio de Manuel Betés, frente á las Escuelas Pías.

NODRIZA: *Se necesita una para criar en casa de los padres del niño. Informarán en la estacion telegráfica.*

COSTURERA Y PLANCHADORA: *ofrece sus servicios en la calle del Hospital, núm. 1. Servirá á jornal á las personas que preferan hacer las costuras ó planchados en su propio domicilio.*

SE ARRIENDA desde san Miguel en adelante la casa núm. 20 de la calle de Clavería. Tiene habitaciones al Norte y Mediodía, jardín y otras grandes comodidades. — *Informarán en el principal del núm. 18, contiguo.*

SE ARRIENDA desde San Miguel en adelante el primer piso de la casa núm. 11, de la calle de Echegaray. Informarán en la sastrería de la viuda é hijos de Ineva.

NODRIZA. — En el pueblo de Ibort hay una de 18 años y leche fresca que criará en casa de los de los padres del niño.

PANADERÍA DE JULIAN CORO,

Calle del Obispo, núm. 11.

Se expende pan de primera clase á 3'50 pesetas los 14 kilos (equivalentes á la llamada fanega de pan) y á 3'25 los 12 y medio kilos (equivalencia á arroba).

Las anteriores cantidades pueden tomarse en diferentes veces sin alteracion de precios.

ALMACEN DE SAL DE AGUA.

CLASE MUY SUPERIOR.

Se halla abierto en el comercio de JOSE LA-CASA IPIENS, calle Mayor, 28.

PRECIO; 5'50 pesetas los 50 kilogramos, y 1'50 los 12 y medio kilogramos.

Venta al por mayor y menor.

PASTOS.

Se arriendan por uno ó varios años los de la pardina denominada *Fosato*, propiedad del Excmo. Sr. D. Ramon Lacadena sita en el término municipal de Santa Cilia.

Del precio y demás condiciones enterará el administrador en Jaca, calle de Santo Domingo.

PASTOS.

Se arriendan por uno ó varios años los de *Aborral* de la Pardina de Villanovilla, podrá dirigirse á su propietario don José Lardiés, en esta ciudad.

PASTOS.

Se desean arrendar para pastar por *Aborral* las yerbas de la pardina Cercito, sita en términos de Ena. Las personas que desean aprovecharlas para sus ganados, pueden dirigirse al propietario de la misma, don Manuel Ripa en esta ciudad.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
A PRIMA FIJA.

DOMICILIADA EN BARCELONA, ANCHA, 64.

Capital social 10.000.000 de pesetas.

Constituido en acciones nominativas, de cuyo valor responden los poseedores de las mismas con la hipoteca de sus bienes.

Formacion de capitales para despues de la muerte ó para despues de un plazo determinado, á fin de procurar á la familia un porvenir estable, ó bien para dotar y establecer á los hijos. Creacion de rentas inmediatas ó diferencias para gozarlas durante toda la vida, ó durante un tiempo limitado.

Delegado en Huesca D. Pedro Secorun, Mercado Nuevo 8 2.º

Agente general, D. Rafael Montestruc Sorribas.

FOTOGRAFIA ZARAGOZANA

DE ALVAREZ

Calle del Obispo núm. 6, --JACA.

Sigo dedicándome á los trabajos de mi profesion con la mejor aceptacion de este ilustrado público, y agradecido de los favores que me dispensa, no tengo inconveniente en prolongar mi estancia en esta Ciudad, trabajando en dicho arte, y al mismo tiempo ofrecer mis conocimientos de fotografia, por si alguna persona tuviese el gusto de dedicarse al admirable invento debido al sabio científico Mr. Daguerri, instruyéndole en todos los conocimientos desde el principio hasta los últimos adelantos en el arte; pudiéndoles servir de agradable recreo y distraccion, y muy útil y ventajoso, para el que quiera utilizar los conocimientos que adquiera montando un gabinete que puede rendirle buenas utilidades.

Los que lo desean pueden llegarse calle del Obispo núm. 6, donde se tratará de las condiciones.

Santos Alvarez